

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7398

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España 1'25
En el extranjero 2'00

Número suelto 5 cént.

MAHON, SABADO 23 DE JUNIO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

Con dos pesetas

Por la cuestión del clericalismo vivimos en continua zozobra. Por la cuestión del clericalismo han abandonado sus carteras muchos gobernantes, se han determinado disidencias dentro de los partidos, y ha tenido que sufrir España borrascas sin cuento. Y la eterna cuestión, siempre palpitante y siempre insoluble, continúa en pie, haciendo imposible la paz moral y la vida de los Gobiernos, impotentes para defender y hacer tripudiar, enfrente del Nuncio de la Santa Sede, los derechos y prerrogativas del Estado.

Ahora está de vuelta la eterna cuestión. Y si se insiste en resolverla—lo cual no es muy seguro—volveremos á ver reproducirse la misma comedia que ya nos sabemos de memoria y cuyo desenlace ilógico tenemos ya previsto.

Ahora, sin embargo, puede observarse fácilmente que en el campo del clericalismo nadie se ha asustado aún y nadie se apresta á combatir. Llegó hasta hablarse en días pasados de la absoluta libertad de cultos, y ni una hoja se movió en las florestas clericales. Se trata hoy con insistencia de la famosa ley de Asociaciones, que ha hecho correr mares de tinta, y de un artículo segundo, incumplido hasta ahora, y nadie se agita ni protesta, y los elementos reaccionarios permanecen tranquilos.

Es un dato, Green, á no dudarlo, que esta vez, más aún que las otras, se trata solamente de campañas de mentirijillas.

De lo contrario, va estarían á estas horas redactándose las pastorales colectivas, firmadas por Marcelo y Juan, por Victoriano y por José María, para protestar en forma enfática de la tiranía masónica. Ya en el púlpito se oírían los truenos.

No se oye ni el vuelo de un mosquito, y los elementos clericales, sabiendo á qué atenerse, confían, como siempre, en su victoria.—Esas cosas—pensarán—que se las traguen los inocentes progresistas.

En tanto, las milicias de la Iglesia, al modo que en sus tiempos mejores, progresan y se multiplican. Llamamos aver en un diario de Barcelona la larga lista de los jóvenes á quienes el cardenal Casañas ha conferido el otro día las órdenes sagradas. Pasan de trescientos. Y esto en Cataluña, en el país de las bombas.

Sabido es por todos que en España la mayor parte de los mozos que abrazan sin vocación alguna, la carrera eclesiástica, van á ello impelidos por el anhelo antipatriótico de eximirse del

servicio militar. Tanto es así, que en el proyecto del servicio militar universal y obligatorio que presentó á las Cámaras el general Weyler, ganoso de destruir esos abusos consignó un artículo referente á la supresión de las exenciones que disfrutaban los religiosos profesos y los novicios de las Ordenes monásticas.

Pretendía el ministro empecatado dar al traste con los privilegios de que gozan por derecho divino y desde tiempo inmemorial algunos seres venturosos. Pretendía nada menos que los jóvenes seminaristas, tan espirituales y tan tiernos, llamados por misteriosa vacación á superiores fines, ahorcasen los libros de Santo Tomás, trocando el latín de los sabios teólogos por la lengua más viva que se suela usar en los cuarteles.

Aquel proyecto, que ya era difícil de pasar, cargado, además, con la losa de plomo del artículo sobre las exenciones, naufragó en el Senado, donde se presentó primeramente.

Igual suerte tuvieron casi por los mismos tiempos, que eran los postreros de Sagasta, las negociaciones entabladas con el célebre cardenal Rampolla para rebajar la cifra del presupuesto de cultos y el número de las sedes episcopales.

Viendo Sagasta que el negocio de hacer cumplir literalmente la ley de Asociaciones, se ponía muy negro, quiso obtener por otro lado alguna concesión para hacer callar á los demócratas que le excitaban á la guerra contra el clericalismo.

Y tenía el hombre más razón que un santo. El Concordato, establecido en aquellos tiempos en que aún poseíamos un rico imperio colonial, dió vida al clero oficial que era necesario tal vez para regir al omnipotente catolicismo del pueblo en cuyos dominios no se ponía nunca el sol. Mas ya no estábamos, por desdicha, en el mismo caso. En la España de hoy, en la triste España que nos queda, los inajos gastos del culto católico, en otro tiempo alimentado por los galeones de Ultramar, eran ruinosos y exorbitantes.

Al hacerse la liquidación de la guerra, todos los funcionarios del Estado aceptaron, si no con placer, con patriótica resignación, los grandes sacrificios que de todos exigía, fatalmente, la derrota de España. Las clases pasivas sufrieron una disminución en sus haberes, y las viudas y los hijos de aquellos que habían perecido defendiendo en los campos de Cuba la integridad nacional, vieron obligados á aceptar de las Cajas de la Península una pensión asaz modesta. Varones encorvados en la magistratura y que habían sido en Ultramar presidentes de Salas de Audiencias,

hubieron de resignarse á ser jueces municipales en Valencia ó en Barcelona, con doscientas ó trescientas pesetas de honorarios. Catedráticos de Universidades é Institutos, profesores de instrucción superior, funcionarios de Correos y Telégrafos, están sufriendo sin quejarse, desde la pérdida de las Colonias, cambios de situación muy alictivos.

Esto no rezo con el clero. El clero bajo optó por quedarse en Ultramar, cambiando de nacionalidad y de bandera, para vivir, aunque sin estipendio del Estado, de honorarios particulares cuantiosos; pero los obispos se repatriaron. Sabían bien lo que hacían... Nada han perdido con el desastre: obispos eran en Ultramar; obispos son en la Península.

¡Qué hermoso hubiera sido el espectáculo del episcopado español, y sobre todo el de las Ordenes monásticas, creciendo espontáneamente en las angustias de la patria el sacrificio de sus prebendas! Esto hubiese acrecido seguramente su autoridad moral.

Pero esto, que hubiera sido muy hermoso, no sucedió. Los frailes embolsaron sus millones, previa una comisión de bullo ofrecida al Papa; los prelados, unidos como un solo hombre, juraron no ceder una onza ni de su autoridad ni de su dinero, y las negociaciones con Rampolla para reformar el Concordato y ponerlo en armonía con la nueva situación de España, no dieron resultado alguno.

He aquí un puñado de antecedentes que se pueden sumar, por ser de cantidades homogéneas, con los que citábamos ayer acerca de la ley de Asociaciones. Ellos nos dicen lo que podemos esperar de unos gobernantes que, comenzando por prometer la libertad de cultos, acaban por contentarse con esas dos tristes pesetas—y menos mal si las cobran—del famoso artículo segundo de la atendida ley.

(De «El Liberal» de Madrid).

Carnicería modelo

Estos yankees son un modelo de poca aprensión y saco de codicia insaciable. Telegrafían de Nueva York que los Gobiernos de Rusia y de Inglaterra han encargado á sus cónsules de Norte América que practiquen una información sobre la preparación de las conservas americanas.

Por de pronto, se sabe lo que dicen los periódicos, que no es poco.

Dicen los periódicos que la famosa ciudad de Chicago que inunda al mundo con sus productos alimenticios, convierte cada caja de conservas en moderna caja de Pandora que, al ser destapada, lleva la muerte y el mal por doquier; que es alar-

mente la mortalidad de los obreros en las fábricas de conservas alimenticias de la ciudad norteamericana; que dichas fábricas se han convertido en depósito de las más asquerosas inmundicias; que todos los animales enfermos de tuberculosis y de toda suerte de dolencias, descompuestos, muertos por el propio mal como el carbunco, el cólera, la trichina, todo era arrojado en admirable confusión á las máquinas productoras de salchichones, chorizos, «foie gras» etc., etc., y los periódicos extranjeros dan cuenta de algunos detalles horribles, ó sea que si alguna desgracia ocurría y «la máquina cortaba un dedo, una mano, un brazo á algún operario, no paraba el trabajo y allá iban los restos del semejante á llenar la panga de otro día».

Es imposible describir los horrores publicados por la prensa referentes á la manera infecta como se trabaja en aquellas fábricas, y algunos periódicos del extranjero, especialmente «Le Matin», dan cuenta de que al destapar una caja de carne en conserva «se encontró el afortunado consumidor con un dedo humano que llevaba trazas de haber sido cortado enfermo».

A pesar de hechos como estos, repetidos una y cien veces y delatados por la prensa de todo el mundo, los fabricantes de Chicago no se han atrevido á llevar á los periodistas á los Tribunales, porque por todas partes llueven denuncias y pruebas aplastantes contra estos envenenadores en grande escala, habiendo informes como el del general Miles, quien asegura que en tiempo de la campaña de Cuba denunció el hecho «de que cuatro mil soldados de su Ejército perecieron gracias á la mala calidad de las conservas estropeadas y tratadas químicamente», y por último, la información oficial mandada abrir por el mismo presidente mister Roosevelt demuestra por entero la gravedad de los hechos y la exactitud de las denuncias.

El Mensaje del Presidente Roosevelt á las Cámaras comunicándoles el resultado de la información tiene párrafos como el siguiente... «el estado de cosas existente en Chicago subleva; en interés de la salud pública es preciso tomar medidas que lo cambien por completo. La inspección Nell y Reynolds nos hace ver que la mayor de las incurias existe en los mataderos de las fábricas de conservas y que resulta altamente peligroso para la salubridad pública el modo infecto como son preparadas las conservas referidas».

Y añaden los periódicos que el informe oficial de los señores Nell y Reynolds no sería transcribible so pena de hacer enfermar á los lectores.

Aquellas fábricas son inmensos parrideros, en donde se juntan enfer-

medades de todas clases, en donde los obreros mueren á su vez por las infecciones, en donde apenas existen lavabos, y en donde los «water-closets» mezclan sus productos con las materias infectas destinadas al consumo. Cámaras frigoríficas sirven para quitar el mal olor á las carnes, y después, las sustancias químicas ó menos venenosas sirven para convertir en un producto artificial aquella pobre asquerosa. La pintura también se mezcla para simular el color propio de carnes de aves, de mamíferos, etcétera, á las que las sustancias químicas dan olor y color; en realidad, ello es una mezcla, una pasta de cosas indefinibles y descompuestas.

¿Por que no se adoptan medidas de salubridad é higiene para impedir que puedan producirse intoxicaciones con esos productos de la industria norteamericana? De igual manera que se toman precauciones contra el cólera y contra las enfermedades infecciosas, también las juntas de Sanidad y hasta el ministerio de Hacienda debería prohibir toda clase de conservas procedentes de los Estados Unidos de Norteamérica, especialmente carnes en conserva, «embutidos, foire grass, mantecas, tripas y otros artículos análogos, con lo cual á la vez que velaríamos por la salud pública fomentáramos nuestras industrias de conservas que fabrican mejor y elaboran con más conciencia que los despreocupados yankees.—

NOTICIAS

El matrimonio por sorpresa

en Francia

Como de un hecho extraordinario, dan noticia los periódicos de París de un matrimonio por sorpresa, celebrado en Saint Pierre de Montmartre (París). Este modo irregular de casarse, que en España es bastante conocido, y aún practicado, en Francia debe ser una novedad, puesto que «Le Journal» titula el artículo en que relata el suceso «Singulier mariage», y se cree obligado á enterar á sus lectores de las disposiciones canónicas que hacen válidos, aunque ilícitos, estos matrimonios.

Resulta que vamos importando á París una porción de cosas. Hasta ahora, las señoritas ansiosas de casarse de cualquier manera, y los novios inflamables, estaban aquí mucho mejor enterados que en Francia de las reglas del Concilio de Trento; pero ya ha pasado la frontera esa aplicación de la erupción canónica.

Competencia naval germano-inglesa

Telegrafía de Nueva York que la Compañía Transatlántica alemana Hamburgo-Americana ha dado órdenes de construir con toda brevedad un vapor que será más grande que el «Lusitania» de la Compañía Cunard y que tenga todas las condiciones mejores de aquél.

Según los planos hechos ya, tendrá el nuevo vapor sobre la línea de flotación una longitud de 800 pies ingleses (ó sean 40 más que el mayor Cunard que existe á flote), un ancho de 90 y la friolera de 35.000 toneladas de desplazamiento:

El escándalo de las carnes en conservas

El presidente de los Estados Unidos, que está bufando de coraje, ha desaprobado por completo el proyecto de ley sobre las carnes norteamer-

ricanas en conserva que ha redactado la comisión correspondiente de la Cámara de representantes del Congreso nacional, pues considera que en las actuales circunstancias dicho proyecto de ley y un pegote en un banco, vienen á ser la misma cosa.

Francia no vende sus colonias

Dice el «Journal des débats» de París que en el Ministerio de las Colonias se niega rotundamente la especie que ha circulado de que el Gobierno francés estudia el proyecto de disolver el ejército colonial y la venta de algunas colonias en América.

Reproduciendo la «Patrie» la citada especie, explica que se refiere aquella especialmente á la Indo-China y á las islas que tiene Francia en las Indias Occidentales y en el mar austral.

La catástrofe del «Haverford»

Dicen los periódicos londinenses que continúa siendo todavía un misterio la causa de la catástrofe ocurrida al vapo-correo norteamericano «Haverford», de 11.000 toneladas de registro, que voló en Liverpool, resultando de la voladura diez muertos y más de cuarenta heridos graves.

Ocurrió la catástrofe poco después de haber llegado el vapor de Filadelfia y haber desembarcado los 200 pasajeros y 800 cabezas de ganado vacuno que conducía á bordo.

Otra catástrofe

Telegrafía de Tokio que el transporte japonés «Toyotomi Maru» se fué á pique en el Mar de Corea, ahogándose las cincuenta personas que iban á bordo, á consecuencia de haber chocado con una de las minas submarinas colocadas por los rusos durante su guerra con el Japón.

La raza caballar

El periódico «La Bélgica Militar» publica la siguiente estadística referente á los caballos que existen en todo el mundo. De un total de 80 millones de cabezas, Europa posee unos 41 millones; Asia, 11; Africa, 1.250 mil; América del Norte, 19 millones; Américas Central y Sur, 6 millones, y Australia, dos millones.

En Europa existen los siguientes:

Rusia europea,	22.096.000.
Alemania,	4.164.000.
Islas Británicas,	3.000.000.
Francia,	2.900.000.
Hungría,	2.300.000.
Austria,	1.171.000.
Rumanía,	864.000.
Italia,	742.000.
Suecia,	525.000.
Dinamarca,	449.000.
España,	397.000.
Bulgaria,	344.000.
Turquía europea,	300.000.
Holanda,	285.000.
Bélgica,	241.000.
Portugal,	220.000.
Servia,	180.000.
Noruega,	151.000.
Suiza,	109.000.
Grecia,	109.000.

A la meca en ferrocarril

En los sótanos de la Administración principal de Correos de Constantinopla se han ido reuniendo desde hace cincuenta años valiosísimas colecciones de sellos de franqueo que eran el ansa de los más exaltados filatélicos.

Pero por razones religiosas ó por otros motivos el gobierno otomano ha rechazado cuantas ofertas se le han hecho por dichos coleccionistas, y éstas continuaban dormitando en las obscuridades de aquellos archivos.

Pero ahora la Sublime Puerta parece que ha cambiado de intención y se propone vender tan rica filatelia, destinando el producto de la venta á la construcción de un ferrocarril á la Meca.

Véase que mezcla tan extraña de explotación de aficiones modernas en provecho de tradiciones antiguas resulta de este hecho.

Los peregrinos musulmanes yendo en peregrinación á la Meca en ferrocarril y no en camello, y el dinero necesario para abrir la ruta y asegurar el transporte obtenido, no de ofrendas de los creyentes, sino como aprovechamiento de un producto secundario de las civilizaciones infieles, es cosa que solo después de más de doce siglos de la muerte de Mahoma podía suceder.

Los gastos de guerra

de las grandes potencias

En el «War Office», ó ministerio de la Guerra inglés se han hecho recientemente estudios comparativos acerca de los presupuestos de guerra de las grandes potencias, para completar otros trabajos sobre reorganización del ejército británico.

Los datos recogidos se refieren al ejercicio económico de 1904 á 1905. De ellos resulta que las grandes potencias emplearon en gastos de guerra las siguientes sumas:

Inglaterra, 31.555.638 libras esterlinas.

La India, 20.175.694 id. id.
Francia, 27.398.743 id. id.
Alemania, 32.241.627 id. id.
Austria-Hungría, 17.595.073 id. id.
Italia, 11.451.340 id. id.
Japón, 4.787.457 id. id.
Rusia, 38.841.784 id. id.
Estados Unidos, 23.168.773 id. id.

Es de notar que los gastos de guerra de la Gran Bretaña, incluyendo los de la India y prescindiendo de los que figuran en los presupuestos de algunas colonias exceden de 51 millones y medio de libras esterlinas, es decir, que exceden en unos 13 millones á los de Rusia; que entre los de Francia no aparecen 3.723.176 libras esterlinas, que consumió el ejército colonial; que los de Alemania no figuran las pensiones ni los 4.890.408 destinados á sostener las guerras coloniales y que el Japón puede mantener su brillante ejército con menos de cinco millones de libras esterlinas.

El anuncio en Norte América

En este país, en donde el anuncio para todas las industrias ha alcanzado proporciones enormes y no ha habido sistema que no se haya puesto en práctica para hacer efectiva la propaganda, era natural y necesario que para la industria matrimonial se ideasen nuevos métodos.

A Kansas, Nebraska, Texas, Oklahoma y Colorado, les corresponde la gloria de haber facilitado á las doncellas la manera de solicitar maridos, sin verse obligadas á desembolso pecuniario, es decir, sin tener que pagar por anuncios en los periódicos locales. Sábese que las citadas regiones son las que suministran huevos en mayor escala, y es á este producto gallináceo que han apelado las aspirantes al tálamo nupcial para hacer conocer sus propósitos.

La ciudad de Denver, en donde parece que el sexo masculino predomina, recibe anualmente más de medio millón de cajas de huevos; y con una preciosa que les hace honor; las muchachas de Kansas, Nebraska, etc., se to-

man el trabajo de escribir en la concha de aquéllas, su nombre, dirección é intenciones. Como el huevo pasa por diferentes manos, desde las del consignatario que los recibe, el comerciante al por mayor, que los compra, el detallista que los vende y el consumidor que se los come, resulta que el anuncio cuenta con un número quintuplicado de lectores.

Se refiere que se han formado ya docenas de parejas unidas en matrimonio por este sistema de anuncios y á juzgar por una correspondencia fechada en Denver, y dirigida al «Post» de Kansas, es cuestión curiosa ver las multitudes que se agolpan á los almacenes de huevos, siempre que llegan nuevas consignaciones, para examinarlos y tomar nota de las candidatas que se presentan en el mercado matrimonial.

Regreso de Thuillier

Mientras la compañía Mendoza Guerrero desembarca triunfalmente en Buenos Aires, Thuillier se dispone á regresar de América.

No sé si su viaje ha sido fecundo para el arte español, pero no cabe duda que para él y su compañía no ha podido ser más lionjero. En Uruguay ha ganado Thuillier 100.000 pesetas; en la Argentina 600.000; en Chile 400.000; y en el Perú 250.000. Total un millón trescientas cincuenta mil pesetas.

Bello país ha de ser El de América, papá.

Emilio Thuillier regresa al frente de su compañía, en la que no han ocurrido más novedades que la de haberse efectuado dos matrimonios: el de Antonia Plana con Emilio Díaz y el de Angela Plana con Antonio Aguirre y el de que estos dos últimos, con más Mercedes Díaz, Margarita Díaz y Rafael Díaz, se han pasado al género chico, quedándose en Lima.

Thuillier regresa y Borrás prepara el equipaje. En Septiembre se irá á la Habana y Méjico, donde tiene contratos pendientes. No es aventurado suponer que el notable actor catalán, ya puesto en la tierra americana, procurará recojer su cosecha correspondiente.

Lo que cobra un presidente

de República

La Cámara de representantes de Washington ha negado al presidente de la República norteamericana la suma de 125.000 francos que reclamaba para gastos personales.

El presidente Roosevelt tiene una lista civil de 250.000 francos anuales. La visita oficial que se ve obligado á hacer á los diversos Estados, grava profundamente su presupuesto.

Cierto es que las Compañías de ferrocarriles ponen á su disposición trenes especiales; pero Mr. Roosevelt no quiere deber nada á esas Compañías, cuyos abusos denuncia y persigue sin tregua de aquí la petición de ese crédito.

En el curso del debate un representante propuso elevar á 500.000 francos los honorarios del presidente; pero mister William, el jefe de la minoría, combatió esta proposición; haciendo notar que Roosevelt recibía ya 250 mil francos, y con esto y el domicilio gratuito en la Casa Blanca podía vivir cómodamente.

—Los funcionarios del Estado—dijo—están suficientemente atendidos cuando después de todo, no son más que los servidores del pueblo que éste paga.

—¿Y qué hacemos entonces de los ex presidentes que durante su mando no han podido realizar algunos ahorros?—preguntó un representante.

Y Mr. William contestó:
—Pues haremos lo que hacemos de

nuestros herreros, de nuestras carpinteros y de nuestros albañiles.

Y terminó el debate.

Robo de almacenes militares

Dicen de Milán que los soldados de una columna de cazadores alpinos italianos que fueron el miércoles último al Monte Tenas para preparar las maniobras del verano, se encontraron con la gran sorpresa de encontrar completamente vacío un depósito de víveres que tiene el ejército en la cúspide de Monte Malamot, cuya altura es de 2.800 metros sobre el nivel del suelo.

Por algunas huellas que se observan parece deducirse que los ladrones treparon á aquella cumbre por la falda que por la parte de Francia tiene la montaña, robando algunos miles de cajas de carne y otros comestibles en conserva, gran cantidad de vinos y licores y un pequeño depósito de municiones.

La situación en Rusia

Malas son las noticias que van llegando de Rusia, pues los disturbios agrarios se han propagado á las provincias de Tver, Riasón, Novgorod y otros cuyos propietarios abandonan sus propiedades refugiándose en las grandes poblaciones.

Los labradores más ilustrados exortan á sus compañeros más ignorantes y exaltados á que se abstengan de actos de violencia y esperen los resultados de los trabajos de la Duma lográndolo algunas veces aunque pocas.

Para poner coto á los desmanes que se cometen en los distritos rurales más apartados se han organizado muchas columnas volantes de cosacos y caballería regular para mandarla á contener á los perturbadores del orden.

En la villa de Yanoff en la Volynya, un grupo de cinco terroristas asesinó á todos los miembros de la familia Beltzinger obligando á uno de los hijos, muchacho de trece años á aguantar una lámpara mientras los desalmados terroristas asesinaban á su padre, madre, hermanos y hermanas.

De acuerdo con datos oficiales á los disturbios de Biellostock, Polonia, hubo 30 judíos muertos y más de cien heridos, fueron saqueadas todas las tiendas y almacenes de aquellos en las principales calles de aquella ciudad.

Quadro de tristezas

Los sangrientos sucesos ocurridos el día del Corpus en Biellostock, ciudad importante de 64.000 habitantes, la mayor parte de ellos israelitas, situada á unos 200 kilómetros Sudeste de Varsovia, fueron, en resumen, que mientras á la una de la tarde de aquel día pasaba la procesión, arrojó un judío desde un balcón de la calle Alexandrovskaia una bomba de dinamita que al explotar mató al sacerdote ruso Fedoroff y á varios particulares, causando además gran número de heridas graves, algunos de los cuales han fallecido ya.

Mientras sucedía lo que antecede, hacían fuego otros judíos desde los balcones y ventanas de otras casas contiguas á aquella de donde se arrojó la bomba.

Contestaron al fuego de los israelitas la policía y las fuerzas de infantería, que rodearon las casas en donde estaban los agresores.

Poco después de ocurridos estos sucesos, atacaron los exasperados cristianos las tiendas y almacenes judíos de la citada calle, destruyéndolo todo

y apaleando y matando á algunos de sus propietarios.

Un numeroso grupo de judíos llenos de pánico se refugiaron en la estación del ferrocarril, protegiéndoles la fuerza pública al ver que los cristianos habían ya arrojado á varios de ellos por las ventanas altas del edificio.

Dios los crea...

Comunican de Nueva York que han contraído «matrimonio» Emma Goldman y Alejandro Berkman, conocidos anarquistas de los Estados Unidos, escritora ella y su correligionario él, recientemente salido de presidio en donde extinguió una larga condena por haber intentado asesinar al millonario Mister Frick.

La ceremonia del enlace que se celebró en Rochester—Estado de Nueva York—consistió en prometer sencillamente los dos contrayentes ante algunos testigos, y vir juntos llevando vida material durante dos años, pasados los cuales continuaría la unión si estaban ambas partes satisfechas de la misma ó separarse en caso de no estarlo.

Antes del acto declaró Miss Goldman á los concurrentes al mismo, ser completamente falsa la especie de que se había ya casado antes con Berkman en Chicago y añadió: «Nuestra correspondencia empezó cuando yo estaba en la cárcel, convirtiéndose pronto lo que no era más que amistad en sincero amor. Nuestra unión es hija de nuestra voluntad libre y soberana base verdadera y única del matrimonio.»

Automóviles para el Japon

Una casa constructora de San Francisco de California ha recibido de su corresponsal en Osaka, Japon, una orden de 24 automóviles de diez asientos cada uno destinados al servicio público en las calles de aquella población japonesa, en la cual tiene una empresa cinco vehículos de aquella clase que le producen una ganancia de más de ciento por ciento del capital que tiene empleado.

MAHÓN

A los que deseen suscribirse á nuestro periódico, se les servirá GRATIS hasta fin de mes, empezando á contarse su suscripción desde primero del próximo Julio.

COMPANIA DE VARIEDADES

En el vapor «Isla de Menorca» sale mañana para Barcelona el primer actor señor Ortega, al objeto de contratar una compañía de variedades, la que, en unión de la compañía de zarzuela que actúa en esta ciudad, á la que se añadirá nuevo personal, formará un cuadro notable que de seguro ha de satisfacer las ambiciones del público más exigente.

La nueva compañía llegará el próximo miércoles, debutando el jueves en el «Circo Colón» (S' era des deume).

SARDINAS

Abundantemente provista de sardina se ha visto durante los pasados días nuestra pescadería, habiéndose expendido á precios sumamente económicos.

MUSICAS

Dos músicas tocarán mañana en el paseo de Isabel II.

La del Regimiento tocará por la tarde de seis y media á ocho y la municipal por la noche de nueve á once.

BAÑOS

Debido á lo caluroso de la presente estación, están instalándose algunas casetas de baños en las orillas de nuestro puerto.

EL REEMPLAZO DE 1907

Se advierte á los mozos que deban ser alistados en el reemplazo de 1907, que si para las exenciones que pretendan alegar necesitan justificar la ausencia por más de diez años de algunas personas de su familia, perderán el derecho de exención si durante el mes actual no presentan en la Alcaldía correspondiente la instancia para que se instruya el expediente.

CASINO UNION REPUBLICANA

En el patio del mismo se celebrará en la noche de mañana, fiesta de San Juan, un baile que promete verse muy concurrido.

En el indicado casino se servirán ricos helados de vainilla al precio de treinta céntimos uno, sirviéndose á domicilio de las personas que así lo deseen.

DIVIDENDO DE LA TABACALERA

Créese que el dividendo que repartirá la Compañía Arrendataria de Tabacos en el semestre actual será de 50 pesetas ó sea el mismo que en el año anterior.

VENTA DE FRANCOS

Un suscriptor de «La Epoca» dirige á dicho diario las siguientes donosas preguntas para que las traslade si fuera menester al Ministro de Hacienda señor don Amós Salvador:

«Existe alguna disposición legal que autorice al ministro de Hacienda á «vender en Bolsa» los francos de las Aduanas?

Los francos que vende el Tesoro, ó ha vendido, desde que don Amós Salvador actúa de interventor del mercado de francos, están tomados, poco más ó menos, desde los cambios de 20 á 25. Se ha empezado á vender á 10, hasta 6 por 100. Se sigue vendiendo á 10, á 9 por 100. ¿Quién paga esas diferencias? ¿El Tesoro, el Banco ó el país?

¿Por qué no se publican esas cuentas semanalmente ó mensualmente?»

CIRCULAR SOBRE ARANCELES

El director general de Aduanas está redactando una circular para la aplicación del nuevo arancel en 1.º de julio próximo.

CARRETERA DE FORNELLS

Anteayer se empezaron los trabajos de replanteo de los trozos primero y segundo de la carretera de Mahón á Fornells.

SUBASTA

El domingo día 1.º de Julio próximo á la hora de las once, tendrá lugar en la escribanía del Notario D. Francisco Mercadal Pons, la subasta de la casa núm. 4 de la calle de Deyá, siempre que la postura sea del agrado de su dueño. Los títulos de propiedad y demás documentos obran en poder del referido Notario.

HELADOS

Los habrá mañana en el casino «La Unión» desde la una y media de la tarde, sirviendo á domicilio.

Asimismo los habrá en el café «Nuevo Centro» y igualmente los servirá al domicilio de cuantas personas lo soliciten.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 23, 7'00.

Ha llegado á Veraacruz procedente de la Habana el vapor de la compañía trasatlántica «Montevideo».

Madrid 23, 1'30.

San Petersburgo.—Aumenta en toda Rusia el movimiento revolucionario.

En Bakú ha estallado la huelga general en los pozos de petróleo de Naxeta, Bibieybot y Balacho.

Madrid 23, 8'00.

Anoche en el Centro Federal se celebró una velada que estuvo concurridísima. Esta era en conmemoración de la publicación del programa federal del inolvidable Pi y Margall.

Pronunciáronse entusiastas discursos leyéndose además una carta del anciano Benot.

Madrid 23, 8'15.

Están agonizando el ilustre poeta don Antonio Gilo y el ministro de Estado señor duque de Almodovar.

Madrid 23, 8'30.

El Gobernador Don Santiago Alba de acuerdo con el Gobierno ha ordenado instruir expediente para depurar las responsabilidades que pueda haber en la policía por las pocas precauciones adoptadas para evitar el atentado del 31 de Mayo.

Dícese que en vista de ello ha presentado su dimisión el jefe de la policía.

Madrid 24, 8'40.

Se han declarado en huelga los obreros mecánicos.

Témese que el lunes les secunden los obreros fundidores.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 23, 7'20.

«Menorquín» fondeado sin novedad á las cinco y media.

Cabot.

AUTOMOVILES DE MENORCA

Expediciones á Ciudadela para los días 24 y 25 Junio.

Domingo id. 24.—Id. Mahón id. 5 id. mañana.

Id. 24.—Id. Ciudadela id. 8 id. noche.

Lunes id. 25.—Id. Mahón id. 8 id. mañana.

Id. id. 25.—Id. Ciudadela id. 5 id. tarde.

Mahón 18 Junio de 1906.—El Administrador, M. Estela.

ESCUADRON CAZADORES

DE MENORCA

Teniendo este Escuadrón que construir sesenta y ocho monturas reglamentarias se anuncia en subasta para que los constructores que deseen presentar modelos y pliegos de condiciones lo efectúen ó remitan en las oficinas de este Escuadrón hasta el día primero de Julio próximo, siendo de cuenta del que le sea adjudicada la construcción el importe de este anuncio y el porte de las monturas si fuera adjudicada á constructor fuera de esta localidad.

Villa Carlos 21 Junio de 1906.—El Capitán Mayor, Ramón de Ciria.

Lorenzo Pons Marqués

MÉDICO OCULISTA

Consulta: de 12 á 2.

San Fernando, 2.

